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文 / 图 羊城晚报记者 崔文灿 通讯员 彭玫

“粤菜师傅” 产业学院由广东
省外语艺术职业学院、广东省贸易
职业技术学校联合广东省餐饮技
师协会以及多家广东餐饮知名企
业合作建立。 广东省外语艺术职业
学院党委书记卢羡文介绍，产业学
院将以产业需求为导向， 院校、行
业、企业共同合作，为粤菜产业培
养复合型专门人才。

产业学院“特聘高级顾问”名
单堪称烹饪界“梦之队”———四人
获“中国烹饪大师”称号；“中国烹
饪文化大师”黄振华是中国烹饪协
会第一届、第二届副会长；何世晃
在业内被尊为“粤菜泰斗”， 从业
60 年为广州饮食业培养数以千计
的人才，仅总厨级就有近百人……

在产业学院理事会
名单中可见， 参与的广
东餐饮知名企业， 涵盖
广府菜、客家菜、潮汕菜
几大粤菜主要菜系，广
东“粤菜师傅”产业学院的
人才培养目标与定位就是
要培养具有国际化视野的
高素质、强技能、大潜力的复
合型粤菜师傅专门人才。

企业也对这种合作充满
期待。 广州酒家集团股份有限
公司培训部经理李鸿朝兴致勃勃
地介绍， 集团人员的技能培训、学
历提升也有了自己的产业学院，订
单班、学徒制培养精准到岗，极大
缩减了人才流转的时间成本。

羊城晚报记者获悉， 学院首批
招生除用现代学徒制的方式招收 3
家企业 50 名员工、为广州酒家培养
所需的管理人才外， 还在今年秋季
高职院校扩招时， 在与烹饪相关的
4 个专业全部开办“粤菜师傅”专
班，预计招生规模将达到 400 人。

冠名“产业”，这个学院和普通
学院有何不同？ 卢羡文总结：产业
定标准，产业定需求，产业提供师
资，产业提供核心专业课程，产业
提供实训场所， 产业提供就业岗
位，“它最大的特点是以产业为主
导”， 通过构建人才培养的完整体
系， 提升技能人才的综合素养、发
展潜力等要素的培养，通过复合型
人才的培养，带动整个产业的转型

升级。
产业学院使得职业教育人才

培养模式更为灵活。 在行业内，有
一批具有实践经历的厨师，具有管
理的能力和水平， 但欠缺学历，针
对这样的学员，产业学院派出老师
进入岗位教学。“一定要打开打破
教学空间的界限，” 卢羡文接受采
访时强调，“不再是坐在课室里读
书，所谓产业学院一定是以职业岗
位上的培养为最根本的目标。 ”

记者获悉，产业学院实现产教
研一体化， 实现多元化招生与就
业， 传统学制结合新型学徒制，用
行业标准考核学生，实现学生入职
即入学，入学即就业，打通“粤菜师
傅”培养与就业直通车。

近日， 广东省餐饮技师
协会会长、 广东省餐饮职教
集团名誉理事长周发茂刚刚
参与完成“‘粤菜师傅’等级
技能标准证书” 项目申报教
育部 X 证书的工作。

所谓“1+X”，即是“学历
证书 + 若干职业技能等级
证书”，这个制度自 2019 年
开展试点， 旨在深化复合型
技术技能人才培养培训模式
和评价模式改革， 提高人才
培养质量， 畅通技术技能人
才成长通道， 拓展就业创业
本领。

羊城晚报记者了解到，
以广东省餐饮职教集团为
负责单位，联合粤港澳地区
多所中高职、本科院校以及
行企专家共同打造的“粤菜
师傅” 等级技能标准证书项
目， 是广东省教育厅落实

“粤菜师傅” 工程的重点建
设项目之一。 此次项目内容
主要包括制定粤菜师傅职
业技能等级标准，构建粤菜
师傅职业技能人才培养体
系及等级证书试点、 评价，
开发等级证书配套教材、考
核题库。 该标准的试点工

作将在“粤菜师傅”产业学
院开展并融入学院的人才
培养体系中。

身为原广东省贸易职
业技术学校校长、 中国烘
焙名师， 周发茂跨烹饪与
职业教育两界数十年 ，对
粤菜职业技能等级评价的
重要性感触颇深 。“‘粤菜
师傅 ’ 工程最终是人才工
程 ， 一定要有一个高水准
的职业学院跳出来 ， 担当
起 这 个 时 代 的 责 任 和 义
务 ， 把我们粤菜人才培养
出更高水准。 ”

以广府菜、潮汕菜、客家
菜为代表的粤菜，流派众多，
自成体系， 该如何规范职业
技能等级？

周发茂介绍，此次申报
教育部 X 证书工作， 教材
编写是标准制定的重头戏。
编写团队阵容强大，有粤菜
烹饪专家 28 位， 点心制作
专家 25 位，将传统、创新以
及地方特色菜式都融在一
起 ， 汇集 200 多道粤菜和
130 多道点心，教材编写组
从原料、理论到考试侧重点
编纂成书，做成培训教材推
进给各个院校。 届时，能力
等级证书将分为初级 、中
级、高级三个级别。

“如果（与学历）对应，中
专、技校拿初级，大专应该是
达到中级水准， 应用级本科
要拿到高级水准。 拿到高级
证书以后， 毕业学生走出社
会， 应该还有更高的职业等
级给他去考， 所以现在‘高
级’ 是以主厨的技能标准要
求来设定的。 ”

现如今， 不少职业技能
等级证书因考取过程容易而
饱受诟病，如何保证“‘粤菜
师傅’ 工程职业技能等级证
书”的含金量？ 周发茂认为，
含金量取决于如何来执行，
拿得太容易、 太过放水就没
有含金量了，“人才发展最终
还是要靠职业院校来推进。”

“我们要让所有学校都
明白该如何教学生， 如何来
给学生设定标准， 这就是技
术等级标准的作用。 技术等
级标准是职业教育系统里的
一个标杆。 ”周发茂如是说。

记者获悉，“‘粤菜师傅’
等级技能标准证书”（含粤菜
制作和粤点制作 ） 已经在广
东省贸易职业技术学校、广
州市旅游商务学校这两所中
职学校， 以及顺德职业技术
学院等高职院校、 韩山师范
学院等本科院校中试点推广
应用。 未来的推广和应用将
以产业学院为平台， 形成系
统化、标准化、可复制的人才
培养模式。

羊城晚报讯 记者陈玉
霞、通讯员丘巴比报道：为推
动“粤菜师傅 + 从化美食 +
从化美景”有机结合，打造“从
化名厨”文化品牌，擦亮从化
旅游名片，从化区人社局联合
温泉镇人民政府举办了推进
乡村振兴“粤菜师傅”烹饪技
能公益培训班。 该班于 7 月
28 日在广州工程技术职业学

院 （下称工程技术职院 ）
餐饮旅游学院正式开班。
从化温泉镇南平客家菜

馆、华胜酒家、鸿星农庄

等 20 个农庄的 24 名厨师参
加了开班仪式。

开班仪式后，粤港澳大湾
区第一、二届中式厨艺大赛点
心赛项冠军、广州市三八红旗
手、广州工程技术职院烹调工
艺与营养专业老师冯莉教授
了广式点心制作———双壳槐
枝荔枝糯米糍。 作品结合从化
特色农产品荔枝，创设了栩栩
如生的点心作品，令不少学员
交口称赞，并表示期待学校能
为市场研发更多的地方特色
菜品。

助力乡村振兴

“粤菜师傅”烹饪技能
公益培训班开班

如何学习、音乐两不误

文 / 图 羊城晚报记者 蒋隽

“在省实能驰骋球场、会琴棋书画、通六艺
经传的人比比皆是……许多同学加入民乐团
是因为音乐于他们而言，并非负担，而是洗涤心
灵，更新思维的媒介。 ”7 月 28 日，广东实验中
学民乐团为 2020 届毕业班团员举行退团仪式，
即将退团赴早稻田大学继续大学学习的团长、高
三女生邹昊霖说。

今年，省实艺术团队高三毕业生高考成绩优异，
已有学生确定被南开大学、天津大学、中山大学、日
本早稻田大学、加拿大多伦多大学等名校录取。 学霸
们如何做到音乐和学习两不误的？ 音乐在他们的成长
道路上扮演了怎样的角色？

二胡、琵琶、古筝、唢呐……
退团仪式上，民族乐器合奏出气
势磅礴的《春华秋实》，即将进入
大学的高三团员和师弟师妹默
契合奏。

省实一直鼓励每一位学生
“有一门艺术特长，有一项体育爱
好，有一种科技兴趣“。 民乐团成
绩斐然蜚声海内外， 曾获得世界
乐团大赛金奖，团员人数 70 人左
右，由初一到高三同学组成。

省实民乐团指挥、中学音乐
高级教师陈丹黎介绍：“日常民
乐队成员每周训练两次，团员一
半是特长生，一半是有兴趣的同
学。”今年民乐团 14 名高三同学
参加高考均过高优线，其中 8 位
同学 620 分以上，朱轩、吴雨晨
同学 679 分（理科）。

省实合唱团、 交响乐团、舞
蹈团等团队的高三毕业生通过
高水平艺术团及特长生考试参
加高校录取，亦表现优异。 据不

完全统计， 目前已有 20 余位同
学确定拟录取南开大学、天津大
学、中山大学、华南理工大学、上
海音乐学院、 星海音乐学院、中
国传媒大学、 北京电影学院、北
京舞蹈学院、武汉音乐学院等高
校。 另外，还有部分同学被日本
早稻田大学、加拿大多伦多大学
等知名院校录取。

此外， 省实体育运动队高
三毕业生多人获得高校优惠录
取条件 。 其中 21 人获得达到
广东高水平运动员线或者广东
高水平运动员分数线 65%的
优惠条件。 拟录取高校包括北
京大学、清华大学、武汉大学、
厦门大学、 西安交大、 中山大
学 、 华南理工大学等一流名
校。 其中， 王紫欣同学在今年
高考获得 620 分 （理 科 ），确定
被北京大学录取。 胡毓秀同学
文科 546 分 （文 科 ），确定被清
华大学录取。

在省实民乐团， 许多团员此
前并没有学过民乐， 但大部分人
都有钢琴、小提琴、中提琴、大提
琴、萨克斯风等西洋乐器的基础。
参加民乐团的目的， 就是为了解
锁新技能。

今年高考成绩 679 分的朱
轩，在上高一之前学过 8 年钢琴。
考入省实后， 他选择加入民乐团
吹笙。“其实，音乐是互通的，有了
钢琴基础 ， 其他乐器上手并不
难。 ”朱轩说，自己每周跟着排练
两次，每次 2-3 个小时，一个月后
就能吹奏了。

他说， 民乐团对他而言是一

个非常友善而安宁的地方， 在这
里大家可以得到很多外出演出的
机会，可以收获天真可爱的团友，
可以寻觅到许许多多的音乐知
音，“可能每个人都会有自己的艰
辛， 例如觉得每天下午的训练十
分辛苦……我也有过练琴的经
历，始于好奇、经历疲惫 、逃避 ，
但终于热忱， 这是修炼音乐的必
经之路。不仅练琴如此，学习也是
如此。 ”

2018 年广州中考状元江子健
从小练萨克斯， 来到民乐团选择
了更“霸气”的唢呐。“乐团讲究和
谐，而我的乐器又比较‘爆炸’，所

以慢慢地我就学习到要怎样更好
地融入大家庭， 这对我的生活态
度产生了积极影响。 ”他笑言，刚
开始练习唢呐的时候， 他在家里
只敢对着衣柜吹， 以期稍微“消
音”。 在校内，他会利用午休和艺
术课的时间， 在艺术室里关着门
吹奏。

团长邹昊霖说 ：“民乐团之
于我，像是一个安乐窝。 在这个
熟悉的排练厅里 ， 我可以短暂
地放下来自学习和生活中的种
种忧虑与不安 ， 纯粹地享受音
韵变化的美妙和与好友相处的
快乐。 ”

省实民乐团总指挥陈丹
黎说， 学习文化课和学习才
艺有时是相互促进的。 学生
在学新乐器的枯燥过程中锻
炼了自己的毅力， 在学习文
化课上也会有耐心。 有时候
学生感觉学习压力太大，学
习乐器也会成为他们放松心
情的一种方式。

学生们都表示，他们首先
是学有余力， 进而才能平衡
好学习和音乐。 朱轩说，学习
和音乐是相互妥协的， 班级
老师积极配合民乐团训练 ；
民乐团也会在考试前提供足
够的备考时间， 让学生提前
做好学业规划， 尽可能降低
排练对学习的影响。 民乐团
提供了一个纯粹的浸入式音
乐氛围， 无论是在音乐方面

还是学习方面， 学民乐都促
使他们追求更美、更好。

民乐团每年都源源不断
有新人加入， 有懵懂的小同
学，也不乏因兴趣而加入的学
霸。“民乐团与你之间的选择
是双向的， 只要懂得坚持，愿
意全身心地享受与她并肩的
每一个瞬间，总能在这里找到
属于自己的位置，收获到仅此
一份的快乐。 ”团长邹昊霖如
是对新团友分享。

“没有分数就没有今天，
只有分数就没有明天。 ”校长
全汉炎说， 学校强调五育并
举， 学生不仅能学习文化知
识，还能充分发展自己的兴趣
特长。 省实希望培养学业优
秀，同时善于发现美、欣赏美
的学生。

省实艺体生今年高考表现优异
14 个民乐团高考生均过高优线

音乐对学霸们意味着什么？
从音乐中体会学习和生活态度

学霸们是怎么平衡好两者的？
学习和音乐，一个都不能落下

省实艺体生今年高考表现优异，民乐
团 14 名高考生均过高优线
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民乐团以往演出 学校供图

14 名高三毕业生
退出民乐团

小链接

月 1 日，广东省首家“粤菜师傅”产业学院在
广东省外语艺术职业学院花都校区成立。 羊
城晚报记者采访发现，广东“粤菜师傅”产业

学院实现学历教育 + 现代学徒 + 入学即就业， 是构
建职业教育与产业统筹融合发展， 推动教学专业与
产业需求精准对接的一次大胆革新。 而作为职业教
育系统里的一个标杆，“粤菜师傅” 等级技能标准证
书有望出炉，或将引领职业技能标准。

8 “粤菜师傅”证书
有望出炉

或将引领职业技能标准
校企合作， 培养粤菜

产业复合型专才

开办“粤菜师傅”专班，计划招400人
首个“粤菜师傅”证书项目申报中

“粤菜师傅” 证书已在部分
职校和本科院校试点
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